

OPINION ESTUDIANTIL

ORGANO DE COMBATE DE LOS ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS SALVADOREÑOS

EPOCA 21 | No. 4

VEINTE DE FEBRERO DE 1968

10 CENTAVOS EJEMPLAR

BENEKE: MENSAJE DE LA INFAMIA

El 16 del corriente, a las 10 p.m., tuvimos ocasión de apreciar en las pantallas de televisión una figura de consistencia coloidal, que con voz no fácilmente definible, llenó de justificada indignación a todos los ciudadanos honrados que más por curiosidad que por interés querían conocer el discutido ministro de educación. Y si hemos de ser precisos en la definición de los sentimientos que este endeble y miserable ser nos produjo, diremos que a la vez que el coraje inundaba nuestro espíritu, también experimentábamos hacia él una caritativa compasión. Y es que es digno de lástima que alguien sea tan bajo y mezquino; pero más que por él sentimos consternación por nuestro pueblo y, en especial, por el sufrido gremio magisterial que ha tenido que soportar el vilipendio de tener como máxima autoridad en materia educativa a ese ente con textura de engrudo. La existencia de seres como éste constituyen una afrenta para nuestro pueblo.

Analícemos objetivamente, en la medida que esta pueda ser factible, sin menoscabo de la lógica, qué fue lo que este pobre diablo dijo en síntesis.

Dijo consecutivamente una sarta de imbecilidades que sólo son explicables, si hemos de admitir que esto es de imperiosa necesidad cuando se pretende justificar lo injustificable. Y lo que no fue imbecilidad fue mentira, y lo que no fue mentira fue villanía, y lo que no fue villanía fue absurdo (que también es una villanía a la lógica), y todo fue un burdo y ridículo galimatías.

Habremos de reconocer previamente algo. Dijo Baltazar Gracián "que lo bueno, y breve: dos veces bueno" y en consecuencia es permisible inferir "que lo malo, si no breve: dos veces malo" y esto fue el abominable mensaje del ministro de educación.

Comenzó con una sentencia de corte jesuítico trasnochado: "nada se puede tener que valga más que la conciencia tranquila"; el señor ministro, por ejemplo, cree que un esclavo que "tenga la conciencia tranquila" no debe aspirar al don inapreciable de la libertad que nosotros sabemos, es un don más caro que la misma vida. Esta simple proposición entrecorre el telón y vemos sin dificultad configurarse una consigna tenebrosa: el germen del nazismo. Primera villanía.

Y a continuación con términos, según él heroicos, expresó que no se amedrentaría por ocho mil personas desfilando en una ciudad de cuatrocientos mil habitantes. Es-tupidez, mentira y villanía juntas. En primer lugar puede haber una ciudad CON UNA POBLACION

DE CUATROCIENTOS MIL HABITANTES, pero si se respeta la sintaxis no puede hacer CIUDAD DE CUATROCIENTOS MIL HABITANTES, así a secas, señor ministro de educación. Luego, por qué tenía alguien que amedrentarse por el desfile de ocho mil, ochenta mil u ocho millones de PERSONAS DESARMADAS? si los que podrían amedrentarse, señor ministro, son los que desfilan sabiendo que tenemos un ejército represivo listo constantemente a cercenar la voluntad popular cuando ésta se pronuncia contra los despropósitos del gobierno de turno.

Y nosotros preguntamos al sutil ministro si quería que desfilaran los recién nacidos y los ancianos, y los policías y los orejas y los supervisores verdugos que también se cuentan entre los cuatrocientos mil a que alude, para que hasta entonces su mente preclara proclamara mayoría absoluta?

Además, sólo a un imbecil se le ocurre mencionar una cantidad tan aventurada de ocho mil en una manifestación multitudinaria. Posiblemente él contó únicamente a los hombres de la cola, los coludos, porque más adelante exige "que lo escuchen con honestidad intelectual de quien sabe analizar las cosas y aceptar la evidencia de los hechos y de los NUMEROS".

Por otra parte, no fueron ocho mil, señor ministro, cálculos conservadores sitúan la cifra más allá de los CINCUENTA MIL y eso usted lo sabe perfectamente.

Más adelante emplea inadecuadamente el término ESTADO, y en otro párrafo cantinflea con la farmacia y sus empleados. Y luego viene otra perla walteriana: "afortunadamente el amor filial es superior a cualquier interés de gremio o a cualquier movida política y la huelga de padres de familia fue un rotundo fracaso". ¿Qué es lo que pretende decir el señor ministro? Nada, absolutamente nada. Veamos el "filosófico" párrafo: primeramente nos habla del amor filial, luego nos habla de los gremios y de las movidas políticas, cosas que nada tienen que ver con lo primero y, finalmente, se descubre mostrándonos sus verdaderas intenciones y nos habla del supuesto fracaso de la huelga de padres de familia. Verdaderamente que la imbecilidad no tiene límites, posiblemente el ignorante ministro quiso referirse al amor paternal.

Hay otra cosa interesante: "que cada salvadoreño pregunte a su vecino si es verdad que ellos se niegan a mandar sus hijos a la escuela". Y si yo no mando a mis hijos a la escuela ¿para qué le voy a preguntar al vecino por qué no manda a los de él? A continua-

ción hay una cita bíblica y un imposible que don walter se convierta en Isaac, sacrificando a SUS HIJOS. ¿Cuáles? ¿A qué escuela van?

Pregunta a continuación: "quién desconoce los peligros que los niños corren en la ciudad y en el campo cuando se van a la vagancia? ¿Quién no ha oído de delincuencia infantil, crímenes sádicos y riesgos de toda clase?" Pura

demagogia. Estos problemas son inherentes al sistema social en que vivimos y ¿cuándo antes usted, señor ministro, ha mostrado verdadera preocupación por resolverlos? ¿Por qué, señor ministro, no hemos escuchado de usted en su gestión oficial, que ya se habían iniciado los pasos necesarios para solucionar la situación de poco más o menos 13,000 niños que anualmente se quedan fuera de la

escuela? Porque usted sabe perfectamente que pretender resolverlos implicaría lesionar la política presupuestaria, mezquina en educación y generosa con defensa. Usted debería haberse opuesto a la compra de aviones Mustang y ese dinero emplearlo en la construcción, de escuelas, creación de nuevas plazas para miles de maestros desocupados, etc. Pero usted con su insolvencia moral y con la superficialidad que lo caracteriza para enfocar los profundos problemas porque atraviesa el país, está evidenciando una vez más, que la cartera de ministro es demasiado grande para sus reducidas capacidades.

Más adelante este testafierro amenaza, contando con el apoyo de no se sabe quién, y dice: "Nosotros preferimos tener calma todavía y hacer un llamado a la cordura y la razón". ¿La razón como fuerza o la fuerza como razón?

Posteriormente acusa a ANDES de impedir el acceso a las escuelas con perros y piedras. ¿Desde cuándo los maestros salvadoreños son amansadores o domadores de perros? En lo que nosotros tenemos conocimiento, los únicos que se encuentran en una posición hostil y represiva a la entrada de las escuelas, son pelotones de la Guardia y de la Policía Nacionales. Si el Sr. Ministro les llama Perros a ellos, es cuestión de apreciaciones filosófico-subjetivas, las cuales nosotros no secundamos.

El Sr. Ministro infantilmente propone a los maestros que entreguen el movimiento en manos de los rompuhuelgas, cuando de todos es conocido que en todas las partes del mundo ante la huelga siempre hay "esquirolas", elementos corruptos o vendidos que se prestan a tan ignominiosa tarea. Y de ahí colige que esta es la forma viable para demostrar cuál es la verdadera realidad de las cosas.

La realidad de las cosas Sr. Bénéke es que Ud., es un inepto y un elemento indeseable que se ha apropiado de la cartera de educación contra la voluntad soberana del pueblo que públicamente le repudia y le pide su inmediata renuncia como fórmula de tranquilidad y paz. No sea "carterista" Sr. Bénéke.

Admite TRES DESTITUCIONES y el traslado de casi 150 maestros; pero sinvergüenzamente omite decir que en estos traslados y despidos "forzosos" están incluidos: El Consejo Ejecutivo de ANDES, todas las Directivas Departamentales de ANDES y los directores, subdirectores y profesores que más han colaborado con tan noble asociación. O sea que cínicamente

El Ejército No Se Vende Porque... Es Propiedad Norteamericana

Con motivo de la celebración del Vigésimo Quinto Aniversario de fundación del sistema de crédito rural, el presidente Fidel Sánchez Hernández, se dejó ir otro de sus "famosos" discursos; entre los puntos tratados en tal brillante pieza oratoria están los siguientes: "Están equivocados los que creen que el ejército de la República se vende" —dijo el coronel Sánchez Hernández—. Porque es propiedad del Departamento de Estado norteamericano, del pentágono y la CIA, y yo soy el hombre impuesto por ellos al pueblo salvadoreño, por medio del fraude y la violencia, fueron las palabras que le faltó añadir.

A continuación declaró: "rechazo categóricamente las necias afirmaciones de que las medidas que ha tomado el gobierno son una copia servil o un mandato de agencias extranjeras". Verdaderamente hay personas que no comprenden que hasta para mentir se necesita altura; que nos diga Sánchez Hernández si "el impuesto sobre las ventas" (que azotará las espaldas del pueblo después de las elecciones de diputados y alcaldes), "no es una copia servil del tax norteamericano"; y que la reforma fiscal no ha sido elaborada por técnicos extranjeros pagados con dinero de las arcas nacionales, como lo demostró por la prensa nacional ese gran lacayo de la oligarquía Dueñas Van Severén, como condición del Banco Interamericano de Desarrollo para otorgar préstamos al país.

El imperialismo norteamericano ha iniciado una nueva etapa a nivel continental para retrasar la revolución en América Latina. La Reforma Tributaria forma parte de este plan. Por medio de ella se pretende sacar un poquito de las exorbitantes ganancias que obtienen las oligarquías criollas, con las cuales los gobiernos entreguistas como el de Sánchez Hernández puedan lograr que un ínfimo porcentaje de ciertos sectores del pueblo salga beneficiado; pero sobre todo pueden hacer cantidad de demagogia con el slogan de "paga más el que tiene más y menos el que tiene menos".

Sin embargo, esto no le hace ninguna gracia a la oligarquía salvadoreña, y es así como, a través de publicaciones en campo pagado en la prensa nacional ha emprendido toda una campaña ya sea por medio de sus sirvientes como Salcedo Gallegos, Dueñas Van Severén y J. Antonio Rodríguez Porth y otros de más baja catadura; o ya sea trayendo mercenarios anticomunistas como Eudocio Ravines o ya por medio de organizaciones fantasmas como "El Comité de la Defensa de la Dignidad Nacional" por medio de la cual tratan de levantar la bandera de un falso nacionalismo atreviéndose a censurar el entreguismo del gobierno de Sánchez Hernández y mencionando claramente la intervención norteamericana en nuestros problemas nacionales.

Como estas medidas no les han traído resultados inmediatos, nuestros oligarcas han tomado medidas más enérgicas para defender sus intereses. Para ello están recaudando fondos con el fin de buscar una de estos coroneles que a la hora de la traición hablan de patria, quien se decida a darle vuelta al gobierno de Sánchez Hernández, y a sumir a nuestro pueblo en una miseria aún más atroz que la que actualmente atraviesa.

Para cerrar con broche de oro su discurso, nuestro "brillante" mandatario expresó: "A estos presuntos donantes y recaudadores les expresó: que los miembros de la fuerza armada (léase fuerza bruta) tienen conciencia de su misión histórica y de las necesidades del pueblo". La única conciencia que pueden tener, decimos, es la conciencia de ser inconscientes; pues históricamente la fuerza armada del país ha servido de opresora del pueblo y verdugo de sus mejores hijos. Y si concierdan las necesidades del pueblo, solicitarían de inmediato la baja en masa, para no seguir siendo sanguijuelas de las arcas nacionales.

(Pasa a la página 2)

El Peculado Pecenista Ha Tocado Puertas Ministerio Educación

La corrupción administrativa que fue la bandera del gobierno del coronel rivera ha tomado formas alarmantes en el segundo gobierno de conciliación nacional. A dos escasos meses de haber arribado al poder el coronel Fidel (tapón) Sánchez Hernández dio muestras elocuentes de sus "dotes" de estadista. La crisis económica en que se debate el país ha obligado que ciertas industrias se encuentren de capa caída, ni "lerdo, ni alto ni perezoso" el coronel Sánchez consultó al Departamento de Planificación Económica, sobre cuál de todas las industrias merecía primacía en el primer puntalazo que el Ejecutivo iba a ordenar que se diera para empezar a sacar adelante nuestra economía de la profunda crisis en que actualmente la tienen sumergida 36 años de dictadura militar. Y esa mulidumbre de mulidumbres que actualmente dirige planificación, el Ing. Edgardo Suárez Contreras, con enormes intereses personales en algunas firmas de ingenieros, recomendó inmediatamente el ramo de la construcción. Y el coronel Sánchez Hernández —como todos los coroneles y tenientes coroneles que desde hace 36 años han usurpado y deshonrado el solio presidencial— afirma que la caridad comienza por casa y ordena dar impulso a la rama de la construcción mandándose construir una señora mansión de miles, de miles, de miles de colonias en los ribetes de la colonia Layco, (y como la cabra siempre tira al monte), en las cercanías "cercanas" de la embajada de los Estados Unidos de Norteamérica.

DE TAL PALO TAL ASTILLA

Siguiendo el ejemplo educativo del coordinador general del partido de conciliación nacional (PCN), y a la vez excelente inversionista en bienes raíces; los subalternos cercanos y lejanos, que para el caso de los intereses son lo mismo, decidieron hacer sus "cachitas", (en vista de que el jefe se hacía su casita), y empezaron a negociar con maquinaria, servicios, viáticos, sementales de pura raza (que ellos afirmaban que eran bueyes impotentes), y dinero perteneciente al Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG). Ese affaire que se venía rumorando desde hacía algunos meses salió a la luz de seguro por insinuación de los que no mamaron, porque los que maman de la misma teta todos están contentos, felices, mientras la vaca tenga leche. Pero si hay unos que no maman, éstos son los denunciantes y el problema se vuelve escándalo en los periódicos, no trascendiendo a más como en el famoso caso de los siete millones; o volviéndose "juicio" en los tribunales cuando se avecina un período electoral como el que tenemos a las puertas.

Naturalmente que "la tripa se rompe por lo más delgado" y en la actualidad el único que se encuentra detenido es un pinche topógrafo, empleado de cuarta categoría, que se lo engancharon sus superiores para que se presentara voluntariamente a declarar mientras ellos emprendían una fuga relámpago encabezada por el chele Vanegas ex-Subsecretario del MAG, quien actualmente se debe

encontrar en algún país extranjero con el cual no tenemos tratado de extradición de delinquentes; y muy orondo se gastará el dinero nada bien habido, en francachelas y orgías que eran aquí también muy de su agrado.

EN EL FONDO DE LA CORRUPCION ESTA EL IMPERIALISMO YANQUI

El sistema imperialista mundial está en bancarota. Los Estados Unidos son los que más empanantados se encuentran en la situación actual; la última aventura imperialista a la que se lanzaron en Vietnam les ha resultado un rotundo fracaso y ha terminado por aislarlos de sus aliados europeos.

Durante los últimos años, y sobre todo, después de la Revolución Cubana, los Estados Unidos han visto con honda preocupación que los pueblos latinoamericanos han empezado a buscar el camino que los conduzca hacia un destino mejor, y darse la forma de gobierno que mejor crean conveniente. Como quiera que esto no les hace el menor de los chistes y dándose cuenta del importante papel que históricamente ha jugado el estudiantado latinoamericano en la defensa de los intereses populares, ha trazado un plan educativo a nivel continental, junto con los gobiernos entreguistas que asistieron

a esa reunión en Punta del Este. Primeramente lo desarrollarán en la región del Caribe, empezándolo en un país piloto que reúna las mejores condiciones, el país escogido es El Salvador y el plan ha sido bautizado por el ministro de educación Walter Béneke con el pomposo nombre de "REFORMA EDUCATIVA".

FINALIDAD DEL PLAN

medio de la educación de nuestros Penetrar ideológicamente por niños y jóvenes con el único objetivo de deformar sus mentes, de falsar los hechos históricos, hacerles creer que los millones de muertos que el imperialismo yanqui ha causado a la humanidad fue por el bien de los difuntos y a petición de ellos: cercenar en su cerebro todos los anhelos de libertad, todo el amor patrio, todo el odio a las tiranías que nos imponen, toda lucha contra la explotación humana cualesquiera que sean sus formas y variantes.

METODO DE PENETRACION

¿Y cuáles serán las formas que se emplearán para embrutecer a las futuras generaciones? ¿Profesores norteamericanos? ¡No! Esto ya lo intentaron en Brasil y otros países suramericanos y los estudiantes universitarios los sacaron a pata-

das. ¿Profesores nacionales que se preparen ad hoc en ese paraíso que se llama Puerto Rico? ¡No! Esto cuesta muy caro y los resultados son dudosos. ¿Y entonces cómo llevarán a cabo sus planes de penetración? Muy sencillo: POR MEDIO DE LA TELEVISION. Y aquí es donde volvemos a encontrar el eslabón perdido que nos une nuevamente con el peculado pecenista.

PECULADO EN EL MINISTERIO DE EDUCACION

Todos los salvadoreños se han quedado estupefactos por el apoyo incondicional e irracional que el señor que ocupa un lugar prominente en las botellas —de cualquier clase que sean y cualquiera que sea su contenido— les ha dado a Walter Béneke y a la Toña Portillo. Este apoyo a tan estúpidas medidas sólo se justifica porque todos ellos están en el enjuague de la televisión educativa.

Veamos las cosas de la reforma educativa con sus intereses económicos de por medio. El señor Walter Béneke es representante de la firma Mitsubishi Co., con la cual se halla totalmente comprometido aunque al asumir el Ministerio de Educación puso a un empleado japonés, quien formalmente hace las veces de gerente de la representación. Resulta que la firma japonesa Mitsubishi produce y vende, entre muchas otras cosas, televisores.

A estas alturas ya el amable lector empezará a comprender el porqué del apoyo incondicional e irracional del coronel presidente al comerciante ministro de educación; pero aunque el negocio terminara con la compra de los televisores para la televisión educativa a la firma Mitsubishi, las ganancias serían jugosas para Walter, Fidel y la Toña.

Sin embargo, es el caso que los televisores que el gobierno se apresta con avidez a comprar son televisores... USADOS. Como es del conocimiento de todos en el Japón la televisión educativa en blanco y negro es ya una etapa su-

EL MENSAJE DE LA ...

(Viene de la 1ª página)
y creyendo sorprender a la opinión pública soslaya fácilmente, según él, algo tan trascendental como es dejar acéfalo el movimiento gremial magisterial que por primera vez en la historia patria se organiza para exigir sus derechos y prestaciones, que por tantos años los gobiernos espúreos les han negado u ofrecido falazmente como elemento de propaganda electoral; pero que nunca les han cumplido al arribar al poder. ¡Esto, señor Béneke, se acabó! El pueblo demanda mejores condiciones de vida para el mentor salvadoreño y no es su ley sazónada y gestada por mentes retrógradas la que va a satisfacer las necesidades del maestro, sino la que ellos, mejores conocedores de los problemas que les aquejan solicitan que se les apruebe y que usted, en ningún momento ha podido demostrar que sea injusta o que lesione los caros intereses de la patria.

Cuando a alguien se le aumentan los costos de vida indiscutiblemente se le está reduciendo su ca-

perada y ya están funcionando programas educativos con televisión a colores; consecuencia inmediata de ello es que han quedado discontinuados miles de miles de aparatos de televisión que el Japón no encontraba dónde meterlos; es que Walter el comerciante convirtió en Walter el ministro por obra y gracia del imperialismo yanqui, del oligarca Walter Béneke y del lacayo de turno Fidel Sánchez Hernández.

Y como siempre todo para los "majos" de los "guanacos" eduquen por los sistemas pedagógicos más avanzados. No les bastado con el embrutecimiento sistemático a que tienen sometido al pueblo salvadoreño los canales de televisión que actualmente operan en el país, sino que hay que educarnos por televisión ya que contamos con otros medios.

Ya se imaginan Uds., estimados lectores, qué buena compra se hará y cuánto quedará de ganancias a los patrocinadores y protagonistas. Ni en el tiempo de los buenos precios del café se hicieron semejantes negocios y... todo porque el pueblo salvadoreño se "educa"

pacidad adquisitiva; en este caso el salario del maestro protegido por el escalafón no puede ser rebajado en asignación presupuestaria; pero al obligarse con traslados irracionales, se le está obligado a gastar más, pues tiene que sostenerse él y su hogar que había formado disminuyéndole su lugar a discusión, su único patrimonio, ya de sí exiguo, su salario.

Y luego en un desplante histórico, dice: "reto públicamente a ANDES a publicar la lista de los centenares de maestros castigados injustamente. Si ellos dicen la verdad, que demuestren que yo soy mentiroso. Los nombres y números no mienten y si los dieran, el pueblo sin duda creería más en ellos". Señor Béneke ¡cuán necio es usted! Su testarudez es de proporciones catedralicias. Si usted no tiene solvencia moral ni intelectual para retar a nadie, ni mucho menos a ANDES. Si usted es mestizo de nacimiento y de vocación en párrafos anteriores lo hemos demostrado que falsea sus propias premisas, que se miente hasta usted mismo y que no cree en la eficacia matemática de los números.

Su proposición de la intervención de la iglesia en cuestiones de Estado, tenga la seguridad que hace que el insigne patriota que fue Gerardo Barrios le maldiga y le escupa en la cara desde el más allá. ¿Quién es usted para pretender retrocedernos al siglo XIX, o a épocas más remotas? ¿Quién lo ha investido de un fuero "atractivo" que lo coloque al margen del juicio público y su consecuente condena? Señor Béneke, los maestros no necesitan de sus consejos para que el pueblo crea en ellos, precisamente, porque no siguen sus falacias y repetidos errores es que estamos con ellos inquebrantablemente, con decisión de triunfo y seguridad plena de que a la postre, cueste lo que cueste, ¡¡VENCEREMOS!!

Béneke se burla de la libertad. Hace escarnio de ella, viola el sagrado derecho del maestro a que le garantice su estabilidad en el

(Pasa a la página 3)

Prevaricato Internacional

Hace algunos días, la prensa "seria" se ocupó a grandes titulares, del caso de un guatemalteco llamado Eduardo Arrivillaga Molina, quien desde hacía varios meses se hallaba asilado en la embajada salvadoreña en Guatemala, alegando ser un perseguido político. La prensa "seria" se volvió demasiado humanista celebrando el triunfo de la "tradicional política del gobierno salvadoreño, intransigente partidario del derecho de asilo".

Tras bambalinas la cosa era muy distinta. Arrivillaga Molina es un delincuente común procesado en los tribunales comunes del vecino país, por los delitos de rapto y extorsión, cometidos en connivencia con funcionarios policíacos, con el doble propósito de desprestigiar al movimiento guerrillero y ganar dinero por rescates, ya que al amparo de la agencia policíaca. Arrivillaga se dedicaba a secuestrar personas adineradas para luego exigir dinero por su libertad.

Por lo demás, este "perseguido político" no pasaba de ser un niño bien, miembro de una de las familias oligárquicas y corrompidas de Guatemala, acostumbrado a cumplir sus caprichos, seguro de que en los momentos difíciles su poderosa parentela estaría dispuesta a derrochar capitales para obtener, no sólo su exculpación, sino su misma consagración in sacris, de ser esto necesario.

De esta manera, no era raro que dos menópausicas aves de rapiña del periodismo salvadoreño como son napoleón viera y guillermo machón, azuzaran sus apestosas plumas para defender al "mártir" Arrivillaga Molina y, de paso, "al sagrado derecho de asilo", posiblemente mediante el cobro de los correspondientes "honorarios".

Mientras tanto, y por el otro costado, el entonces flamante canciller Martínez Moreno apostó su estampa de niño cándido para embijar con el oprobioso caso de Arrivillaga, el sacrosanto derecho de asilo, basado en las concepciones más altruistas que la humanidad haya conquistado, como es la de proteger a quien es perseguido por combatir a un gobierno espúreo o por mantener una ideología propia y democrática. (Quizá esa capacidad para cometer desaguisados aparentando no darse cuenta, le valió al canciller su actual cargo de Presidente de la Corte Suprema de Justicia).

El reconocimiento dado por el gobierno chapín a la "tesis" de nuestro ex-canciller, ha terminado por oficializar una nueva interpretación del Derecho de Asilo, conforme la cual para poder gozar del mismo será necesario llenar los siguientes requisitos: ser un oligarca, luchar en contra de las guerrillas y los movimientos populares, estar en connivencia con la policía y encontrar periodistas venales y cancilleres con suficiente caparazón como para no avergonzarse por abogar en tales condiciones.

El lector juzgará el "nuevo orden" del gobierno de "la nueva era", y de la verdadera naturaleza de los personeros que se gastan.

EDITORIAL

Hemos leído y oído con extrañeza las palabras del necio ministro de educación. Decimos con extrañeza no porque esperásemos de él sería orientación racional al problema del magisterio; todo lo contrario, ya esperábamos una serie de despropósitos, pero no concebíamos que las expresiones de dicho funcionario llegaran al absurdo; y al absurdo se llega sólo por dos caminos: el de la ignorancia de los problemas o el de la mala intención. Nosotros en este caso, no le concedemos al señor Bénéke el beneficio de la ignorancia. Desde que inicia sus galimatías —que no es otra cosa su escrito— nos regala la falsedad de las “ocho mil personas desfilando en una ciudad de cuatrocientos mil”. En efecto, los asistentes al desfile del jueves 15 del corriente pueden dar testimonio de esta falsedad ministerial. ¿Y si así es, el ministro cómo no falseará la verdad en todas sus actuaciones?

En el final de su escrito, publicado en los periódicos de mayor circulación en el país, indica “esa es nuestra filosofía”. La verdad es que en el texto del parto benekiano ni hay filosofía, ni nada que se relacione con esta disciplina. Lo que existe son amenazas, mentiras, y bajo una fementida sinceridad trata de sorprender al pueblo salvadoreño que ya lo ha juzgado y condenado a él y a la señora Portillo de Galindo, como funcionarios tendenciosos e incapaces.

La educación es un fenómeno en que participan no sólo el Estado a través de los órganos adecuados, sino la sociedad en general que costea y debe ser la beneficiaria de los servicios que aquél presta como uno de sus fines políticos (entendido este término en su sentido exacto, y no como intereses de partidos oficialistas e inescrupulosos como el PCN).

En este sentido la FILOSOFIA DE LA EDUCACION y no “nuestra filosofía” es la formación del ciudadano salvadoreño de acuerdo a las condiciones en que se desenvuelve y no su deformación a través del servilismo y de los dictados inconfesables e inconfesados. En este orden de ideas la “filosofía ministerial está cabeza abajo, en primer lugar porque no hay orientación concreta de los fines de la educación en el país y, en segundo, porque le niega a ANDES, la representación consciente del magisterio nacional justamente descontento por las medidas estúpidas que a pretexto de una REFORMA EDUCATIVA se desea implantar a raja-tabla y, porque además, le veda su participación en una reforma auténtica que favorecerá a todos, especialmente, a los educandos, a los niños, por los cuales se preocupa planífera e hipócritamente el señor Bénéke.

El ministro que jamás ha sido profesor y la señora Portillo de Galindo que sí lo ha sido, pero ha negado con sus actuaciones su condición de tal y, más, su condición humana, no cubren la desorganización hogareña que se provoca con los traslados (nexos familiares, desajustes económicos, nuevos procesos de adaptación social) y, sobre todo, cuando estos traslados son imprevisos y con dedicatoria, significando degradación de jerarquías y disminución de salarios aunque diga mentirosamente el ministro que se gana el mismo sueldo. Aquí sí se está contrariando una FILOSOFIA PEDAGOGICA, que es el seguimiento —como dicen los pedagogos— que los profesores deben efectuar con los alumnos desde que comienzan los estudios hasta que los concluyen, y significa estar atento al desarrollo en el aprendizaje y en el fijamiento de hábitos de vida y de estudio y, aplicar, en consecuencia, las medidas pedagógicas necesarias al caso concreto. El alumno es el que pierde fundamentalmente con los traslados de sus profesores y además, esto no corresponde a ninguna “filosofía” como pretende el señor ministro.

Estos fenómenos no fueron enfocados en la disertación porque el móvil de los traslados y destituciones a una “reforma educativa” ni mucho menos, obedecen a motivos políticos: su objetivo es descazar al movimiento de ANDES y para ello agitan desde las amenazas hasta el petate de la necesidad económica siempre precaria de los profesores, y que se ha explotado políticamente desde hace largo, larguísimo tiempo.

Y para que se vea la desproporción y la discriminación “gremial” sólo citaremos un ejemplo: los traslados de los militares —que se dan generalmente por castigo o por “rutina” que en el fondo obedecen al entronizamiento de camarillas internas del ejército con propósitos de mando—. En estos traslados los militares hasta reciben emolumentos especiales y los camiones de la fuerza armada juntamente con los soldados de los regimientos se ocupan de las mudanzas. Todos sabemos que los militares no tienen la importancia de los profesores en la vida de la comunidad: el profesor participa por la naturaleza de su cargo en todas las manifestaciones culturales, sociales de aquélla, es imprescindible su presencia. El militar, en cambio, no es necesario y, además, es un parásito que no produce nada a no ser represiones contra el pueblo y golpes de Estado que sólo satisfacen ambiciones mezquinas.

El ministro en una parte de su famoso parto expresa: “solamente se han destituido tres profesores; eso fue hace una semana y lo anunciamos por la prensa. Traslados forzados se han hecho menos de 150 dentro de un total de más de 14,000 profesores”. Al ministro le causa mucha gracia los 3 destituidos y los menos de 150 traslados (fijarse que ni siquiera sabe el número exacto). ¿A cuenta de cuál “filosofía” que ni siquiera sabe el número exacto. ¿A cuenta de cuál “filosofía” se deben aceptar como justos los traslados y las destituciones? El gremio magisterial no debe consentir en que haya una sola destitución ni un solo traslado forzoso. ¿Quién es Bénéke para juzgar jurisdiccionalmente las violaciones a la Constitución, desacato a las autoridades, insubordinación, insulto a sus superiores y compañeros... etc.? ¿En qué leyes se ampara el ministro para juzgar y condenar —sin previo juicio— por estas pretendidas infracciones. Esto no es nada más que prepotencia y mala intención. AMENAZA el ministro cuando cita el artículo 110 constitucional por el cual se prohíbe la huelga de funcionarios y empleados públicos, y agrega —siempre amenazan-

Aclaración Oportuna y Necesaria:

El Director de este periódico ha recibido el telegrama que a continuación publicamos:

93 MAA CASA PRESIDENCIAL FEB 14/68 ED CC 95 1110 1121

DON GUILLERMO ANTONIO ALDANA Y SEÑORA COLONIA LAYCO 11A AV NORTE 1660 SAN SALVADOR

PATENTIZAMOS NUESTRO ATENTO SALUDO CON MUESTRAS DE CORDIAL SIMPATIA Y FELICITACION MOTIVO CELEBRACION ANIVERSARIO MATRIMONIAL .AFECTISIMOS .

FIDEL SANCHEZ HERNANDEZ Y SEÑORA

RESPUESTA

TELEGRAMA

Señor Fidel Sánchez Hernández,
Casa Presidencial,
San Salvador.

AGRADEZCO FELICITACION ANIVERSARIO MATRIMONIAL. PRESUMO CONFUSION DE PERSONA PORQUE NO RECUERDO HABER TENIDO OCASION DE CONOCERLE PERSONALMENTE.

MI CONOCIMIENTO SE CONTRAE A SUS ACTUACIONES POLITICAS COMO MINISTRO DEL INTERIOR DEL MAL RECORDADO GOBIERNO DEL CORONEL RIVERA, Y ACTUALMENTE COMO JEFE DEL EJECUTIVO.

SIN EMBARGO, APROVECHO LA OPORTUNIDAD PARA RECORDARLE QUE AUN ES TIEMPO DE RECTIFICAR LA ERRONEA POLITICA QUE EN LOS SIETE MESES DE SU GESTION ADMINISTRATIVA HA DESPLEGADO SU GOBIERNO, EXCITANDOLE A QUE INTERPRETE EL SENTIR DEL PUEBLO Y DESTITUYA A BENEKE Y SRA. PORTILLO DE GALINDO, PARA BIEN Y TRANQUILIDAD DE TODOS LOS SALVADORENOS Y COMO UN ACTO DE GOBIERNO EN UN PAIS QUE PRETENDE RESPETAR LA CULTURA Y LA LIBERTAD.

RESPECTUOSAMENTE.

GUILLERMO ANTONIO ALDANA.

do—: “preferimos tener calma TODAVIA” o cuando expresa que “Ya no se trata de un conflicto gremial sino de un movimiento político encaminado a sumir al país en la violencia y el desorden”. Estas amenazas son descaradas y pretenden señalar el camino para una represión masiva ya no sólo de profesores, sino de todos los elementos democráticos y organizaciones que han dado su apoyo a ANDES. Por otra parte, las prohibiciones legales históricamente nunca han sido obstáculos para que se conquisten derechos, éstos siempre se han obtenido al margen de aquéllas cuando las leyes se vuelven inoperantes o cuando quienes las manejan son ineptos o mal intencionados y responden a oscuros intereses. Debemos recordar al ministro que hasta hace no mucho tiempo el derecho a la huelga estaba prohibido por las leyes para todos los trabajadores sin discriminación de empleados públicos y privados.

Nos parece demagógico y es chantaje el explotar la mediación de los obispos católicos en el problema. El ministro hace énfasis en que ANDES no aceptó tal mediación. Esto es sencillamente un chantaje de la peor especie, trata de inclinar los sentimientos religiosos de muchos salvadoreños a sus raquíscas posiciones, posiciones con banderas trasnochadas y no hay ninguna razón que las justifique. El señor ministro se ha olvidado que desde las revoluciones liberales de 1871, con los Barrios, Justo Rufino en Guatemala y Gerardo en El Salvador, se conquistó la separación de la Iglesia y el Estado. Ya no estamos en la Edad Media donde la Iglesia era la mediadora en todo debido a su poder político. Por supuesto, esto no es irrespetar las creencias de muchos salvadoreños. Las respetamos. En lo que estamos en desacuerdo es que se trate de chantajear con ellas y, además, es inadmisibles la intervención de la Iglesia en los negocios del Estado.

La institución a quien le compete por las propias funciones que desempeña, por su prestigio, ser mediadora en el problema es nuestra Universidad. En ella se cumple la última etapa del proceso educativo de los salvadoreños. Ella está interesada en consecuencia, en los niveles anteriores. ANDES debe solicitar, cuanto antes, la intervención de la Universidad para no verse comprometida en sectarismos religiosos que la pueden encaminar al estancamiento y restar combatividad al magisterio.

Por otra parte, el estudiantado universitario salvadoreño que ya ha demostrado por distintos medios su solidaridad con el magisterio nacional, está dispuesto a seguir apoyando su lucha hasta las últimas consecuencias. Tengan la seguridad los profesores dignos del país, que los estudiantes jamás los abandonarán, cueste lo que cueste...

Los Suscritos, Artistas y Escritores de El Salvador

CONSIDERANDO:

1º) Que los maestros agrupados en “ANDES 21 de Junio” luchan por justas reivindicaciones.

2º) Que los maestros merecen todo respeto, por cuanto son los propulsores de la educación y la cultura del país.

3º) Que siempre los educadores han sido tratados con menosprecio y falta de consideración.

4º) Que el Ministro y Subsecretaria de Educación han adoptado actitudes de franco atropello a la dignidad del maestro, y cometido toda clase de abusos en el ejercicio de sus cargos; y

5º) Que los actuales titulares de Educación han demostrado ser incapaces para realizar una reforma educativa integral, básica y necesaria para el desarrollo Nacional.

POR TANTO, ACORDAMOS: Dar nuestro incondicional apoyo a “ANDES 21 de Junio”; exigir pronta solución a las demandas de los maestros; pedir la renuncia de los titulares de Educación: Walter Bénéke y Antonia Portillo de Galindo; y condenar la actitud pasiva y cómplice del gobierno y de los grupos oportunistas que, lejos de ayudar a solucionar el problema, le agudizan cada vez más.

San Salvador, 20 de Febrero de 1968.

- José Roberto Cea,
- Tirso Canales,
- Manlio Argueta,
- Roberto Armijo,
- Alfonso Quijada Urias,
- Italo López Vallecillos,
- Cristóbal Humberto Ibarra,
- Mercedes Durand,
- René Velasco,
- Ricardo Aguilar,
- Camilo Minero,
- Antonio Guandique,
- Matilde Elena López,
- Mario Escobar,
- Carlos Cañas y
- José María Méndez.

LEA OPINION ESTUDIANTIL
Organo de Combate de los
Estudiantes Universitarios

La negra trayectoria del "Chele" Medrano

AGEUS DENUNCIO CRIMINALMENTE AL CORONEL J. ALBERTO MEDRANO

Corría el mes de agosto de 1953. El secuestro de varios ciudadanos, perpetrado por las fuerzas represivas de la policía —uno de cuyos jefes era el ahora Coronel J. Alberto Medrano— no se podía seguir ocultando después de casi un año de constante burla a los recursos de exhibición personal decretados a su favor. Llegó un momento en que el Juez Ejecutor, nombrado por la Corte Suprema de Justicia, encontró base suficiente para ordenar la inmediata libertad de los secuestrados; sin embargo, los jefes policiales a fin de burlar las providencias legales, decidieron expulsar del país, hacia Amapala, Honduras, a catorce de los secuestrados. Sólo quedaron en las bartolinas de la Policía Nacional, cuatro de ellos.

Es en esas circunstancias que miembros de la Junta Directiva de la AGEUS deciden presentar formal denuncia criminal contra los señores Director General de la Policía Nacional, Coronel Antonio Valdez y el Jefe de la Sección de Investigaciones Criminales, Mayor José Alberto Medrano. He aquí el texto de la mencionada denuncia: "Señor Juez Segundo de Primera Instancia de lo Criminal.

René Fortín Magaña, José Enrique Silva y Víctor René Guzmán, los tres mayores de edad, Estudiantes de Derecho y de este domicilio, Presidente, Secretario y Fiscal, respectivamente, de la Junta Directiva de la Asociación General de Estudiantes Universitarios Salvadoreños en representación de la cual y en nuestro carácter de ciudadanos en el pleno uso de nuestros derechos, a Usted respetuosamente exponemos:

Que con ocasión de los sucesos políticos del mes de septiembre próximo pasado fueron detenidos y encarcelados en las bartolinas de la Dirección General de Policía de esta ciudad los señores: Bachiller Manuel Atilio Hasbún, Profesor Celestino Castro, Doctor Inf. Juan Antonio Díaz, Mayor José Napoleón Ortiz, señorita Tula Alvaren-

ga y otros, sin haber motivo legal para su detención tal como lo demuestra la ausencia de proceso contra las mencionadas personas.

Transcurridos cerca de diez meses después de los hechos que dieron lugar a la referida detención fue solicitado por nosotros a la Honorable Corte Suprema de Justicia el recurso de Exhibición Personal a favor de los detenidos, habiendo decretado el Juez Ejecutor su inmediata libertad, resolución que fue confirmada por aquel Supremo Tribunal.

De todo lo cual, y teniendo a la vista los Artículos 309 y 317 Pn. resulta claramente que se han cometido por parte de las autoridades de policía los delitos de "Usurpación de Atribuciones" y "Abusos contra los Particulares" y en tal virtud venimos por este medio a interponer formal denuncia contra los señores Director de la Policía Nacional, Coronel Antonio Valdez y al Jefe de la Sección de Investigaciones Criminales, Mayor José Alberto Medrano, por los delitos mencionados.

Pueden declarar los señores: Doctores Armando Calderón Nuila y Armando Peña Quezada; Bachilleres Rodrigo Antonio Velásquez Gamero, Armando Napoleón Albán, Rodolfo Jenkins, Francisco A. Retana, Rafael David Arévalo, Julio César Martínez Osegueda, José Romeo Flores, Leonel Carías Delgado y Ulises Ayala Pino y Periodistas Danilo Velado y Alfonso Letona.

No nos mostramos parte y dejamos que el procedimiento se siga de oficio.

San Salvador, catorce de agosto de mil novecientos cincuenta y tres. Rubricado".

Datos como el que dejamos consignado es preciso recordarlos, después de cerca de quince años de sucedidos, a fin de que el pueblo se dé cuenta qué clase de gente está al mando de la Guardia Nacional, o sea un delincuente inscrupuloso.

las masas laborales y políticas salvadoreñas siendo ellos también trabajadores del pensamiento y personas que indefectiblemente tienen que hacer política? Si esto ya lo dijo Aristóteles hace más de dos mil años: "el hombre es un animal político". Y que quede claro que al hablar de política, hablamos del quehacer cotidiano que regulariza las relaciones del pueblo y gobierno y no de la politiquería partidista con que pretende vincular el señor ministro al movimiento reivindicativo del magisterio nacional, politiquería de parroquia que él sabe hacer muy bien desde luego que milita en el asqueroso partido oficial.

Por años el maestro con el MITO DEL APOSTOLADO, ha sido cruelmente despojado de los medios que les pueden asegurar una vida decorosa y digna, y ya es tiempo que reconociéndole su condición intelectual se le remunere y respete como tal. ¡ADELANTE MAESTRO, LA VICTORIA ES NUESTRA! ¡CONTRA LA RAZON Y LA JUSTICIA, NADIE PUEDE!



Coronel José Alberto Medrano. Enemigo Público Número Uno de la Universidad, quien ante el fracaso de arrebatar nos la Autonomía ha enfocado su vista hacia los Maestros. Anda más perdido que nunca.

CURIOSIDADES HISTORICAS

El sabio y meso-oriental gobernante Salomón, acuñó en sus remotos tiempos la frase "nihil novum sub sole", traducida como "no hay nada nuevo bajo el sol", con cuya profundidad y sencillez demostraba que cuanto se presenta en determinada época tiene antecedentes históricos que lo explican y, en cierta forma, justifican. Sin embargo, con las nuevas circunstancias planteadas por cada una de las épocas históricas, los fenómenos se presentan en formas complejas y conforme versiones depuradas, no pudiendo ciertamente hablarse de simples repeticiones mecánicas.

Todos recordamos los bellos pasajes de las epopeyas homéricas, conforme las cuales, el superlativo ingenio militar de los griegos combatiendo contra la ciudad de Troya, ante la tenaz y indomeñable resistencia de ésta, les hizo concebir la idea de introducir a la ciudad sitiada una quintacolumna escondida en un colosal caballo preparado ad-hoc. En nuestra actualidad, esa brillantez estrategia

vuelve a repetirse, solamente que con variantes más bien cualitativas. Es así como el imperialismo norteamericano, ante la imposibilidad de vencer la altiva resistencia de nuestro pueblo hacia una dominación directa y esclavizadora, se vale del cnel. José Alberto Medrano, con la ilusoria pretensión de emular a los héroes de la Iliada, sin reparar que ni ellos son los gloriosos griegos de antaño, ni tienen una pizca del ingenio de aquéllos, ni el cnel. medrano tiene las dimensiones necesarias para tal empresa.

Uno de los grandes precursores de la gorilocracia contemporánea, el célebre emperador romano Calígula, confirió a su caballo el título de Cónsul, uno de los más altos en la jerarquía imperial romana.

Cuando hace algunos meses, el embajador norteamericano, por boca del Consejo Central de Elecciones y mediante el uso del fraude y la violencia, daba a conocer

el fiel cumplimiento de la voluntad imperial que designaba al cnel. Sánchez Hernández como Presidente de la República, éste no tardó en nombrar Director de la Guardia Nacional al cnel. José Alberto Medrano, siguiendo las huellas del famoso latino.

En el campo científico, y gracias a la brillante aplicación de las tesis evolucionistas a las ciencias naturales hechas por Darwin, una pléyade de eminentes investigadores de las ciencias sociales entre quienes se encuentra el norteamericano Morgan, llegaron a sostener que el hombre desciende de los simios. Conforme las experiencias más recientes y frente al raro fenómeno, no sólo físico sino también socio-antropológico presentado por el cnel. medrano, se ha podido establecer claramente que hay algunos especímenes que descendieron del gorila; que, en el caso concreto de medrano, si éste descendió del gorila fue porque lo empujaron...

MENSAJE DE LA ...
(Viene de la página 2)
cargo. LES NIEGA FORMAS DECENTES DE VIDA Y LES OFRECE DOS MIL COLONES PARA SU ENTIERRO. Y luego, estúpidamente, de manera insólita y sin precedente, le confiere filiación política al HAMBRE, cuando dice que ya no es un movimiento gremial sino de tinte político. ¿Y quién ha obligado a estos extremos? ¿Y qué no tienen derecho los maestros a buscar el apoyo de

PLANA DE REDACCION

Director
Guillermo Antonio Aldana
Jefe de Redacción
Angel Rabén Alvarado
Administrador
Salvador Menéndez Linares
Tesorero
Antonio Alonso Gallardo

Impreso en Editorial Universitaria
Tirada: 40.000 ejemplares